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PREFACIO  

  

 

 

 
Acto de entrega del Anteproyecto de Ley que adopta el Código Procesal Civil de la República de Panamá,  

en plenaria del 29 de marzo de 2022. Hace entrega la Magistrada Presidente de la  

Corte Suprema de Justicia, S.E. María Eugenia López Arias 

 

El Consejo de la Concertación Nacional para el Desarrollo (CCND) es una instancia nacional 

público-privada, de consulta y participación ciudadana, entre todos los sectores de la sociedad panameña, 

establecida por la Ley 20 de 2008 y reglamentada por el Decreto Ejecutivo 854 de 2010; que tiene 

entre sus objetivos fomentar la participación ciudadana, servir como espacio de diálogo y concertación 

entre todos los sectores de la sociedad panameña, y dar seguimiento sistemático y periódico a los 

objetivos, metas y acuerdos alcanzados, no solo por el proceso de Concertación Nacional que se dio entre 

2006 y 2007, que generó los conocidos Acuerdos de la Concertación Nacional para el Desarrollo, sino 

sobre todas aquellas metas y acuerdos posteriores alcanzados por esta instancia de diálogo y concertación 

social.  

 

El CCND cuenta con un plenario compuesto por 23 sectores de la sociedad panameña, tal cual lo dispone 

el artículo 8 de la Ley 20 de 2008. Cada sector designa los representantes que le corresponda, quienes 

reciben la denominación de “consejeros(as)” y participan del CCND de manera ad honorem. El CCND 

cuenta con una estructura administrativa compuesta por la Secretaría Ejecutiva y la Unidad Técnica 

Administrativa (UTA), que funcionan dentro del Ministerio de la Presidencia. 
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ACTIVIDADES DESARROLLADAS DURANTE EL AÑO 2022  

 

A. SESIONES PLENARIAS 

 

El CCND ha celebrado 5 sesiones plenarias durante la vigencia 2022, de las cuales 3 fueron ordinarias 

y 2 de carácter extraordinario, orientadas al abordaje de un número interesante de temas de interés e 

impacto nacional. 

 

La primera sesión plenaria se llevó a 

cabo el 26 de enero, ocasión que acogió 

la Presentación del Plan de 

Desarrollo del sector 

Agropecuario y la hoja de ruta para 

el sector agroalimentario, por parte 

de S.E. Augusto Valderrama, 

Ministro de Desarrollo Agropecuario.   

 

Los Consejeros representantes de los 

23 sectores que componen el CCND 

manifestaron estar satisfechos con la 

exposición y con la participación del 

ministro Valderrama en la sesión 

plenaria, dado que se refuerza el 

compromiso de la Concertación 

Nacional con la construcción de una política pública, que se integrará con un marco legal que dará soporte 

al desarrollo del sector agropecuario nacional. 

 

     
 

 

El Secretario Ejecutivo del CCND, Bruno Garisto, aprovechó la sesión plenaria para presentar el Plan de 

Trabajo y los objetivos para el año 2022, que incluyen dotar de todo el apoyo a las políticas sectoriales y 

alineadas a los planes de desarrollo nacional para el alcance de los Objetivos de Desarrollos Sostenible, 

Primera sesión plenaria, del 26 de enero. De izq. a der., Augusto Valderrama, ministro 
de Desarrollo Agropecuario; Bruno Garisto, secretario ejecutivo del CCND y Roger 

Tejada, representante del Órgano Ejecutivo ante el CCND. 

Vistas de la sesión plenaria del 26 de enero de 2022. 
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impulsando la participación de todo el territorio nacional, con especial énfasis en las comarcas y provincias; 

propósitos que fueron acogidos satisfactoriamente por el plenario. Por otro lado, el Viceministro de 

Trabajo y Desarrollo Laboral, S.E. Roger Tejada, representante del Órgano Ejecutivo, manifestó que con 

esta presentación se da un gran paso en el fortalecimiento del CCND como espacio público-privado de 

participación y diálogo social, al abordar tan trascendental y prioritario tema para el desarrollo nacional, 

como lo es la realidad actual y proyecciones del sector agropecuario. 

    

 

 

La segunda sesión plenaria se desarrolló el 29 de marzo y consistió en la Presentación del 

Anteproyecto de Ley que adopta el Código Procesal Civil.  La sesión contó con la presencia de 

los Magistrados de la Corte Suprema de Justicia (CSJ), María Eugenia López Arias 

(Presidenta) y Olmedo Arrocha Osorio, (Vicepresidente y Presidente de la Sala Primera de 

lo Civil).   Durante la Sesión Plenaria, la Magistrada Presidenta de la CSJ, al hacer uso de la palabra 

manifestó que “con esta iniciativa, junto con 

muchas otras que adelantamos, el Pleno de la 

Corte Suprema de Justicia apuesta por 

modernizar la Administración de Justicia y 

armonizarla con los estándares internacionales. 

Reiteramos nuestro compromiso como 

Institución de seguir enfocados en ofrecer a la 

ciudadanía, y a la comunidad jurídica, un servicio 

de Administración de Justicia independiente, 

imparcial, eficiente, confiable, íntegro, efectivo, 

transparente, especializado, de excelencia y de 

calidad”, concluyó la Magistrada López Arias. 

 

En su presentación el Magistrado Arrocha 

Osorio hizo énfasis en que el anteproyecto tiende a simplificar y agilizar los trámites, además de brindar al 

juzgador herramientas que le permitirán decidir en tiempo razonable, dando respuestas oportunamente. 

 

Agregó el Vicepresidente de la CSJ, que esta iniciativa legal tiene como propósito mejorar y modernizar el 

modelo de gestión de los procesos judiciales; así como resolver los conflictos en materia civil en tiempos 

Segunda sesión plenaria, del 29 de marzo. De izq. a der.  Magistrado 

Olmedo Arrocha; Magistradas María Eugenia López y Bruno Garisto, 

secretario ejecutivo del CCND. 

Vistas de la sesión plenaria del 26 de enero de 2022. 
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más razonables para promover la competitividad del país y la seguridad jurídica ofreciendo así un servicio 

público de Administración de Justicia fortalecido, en beneficio de todos los usuarios del sistema. 

 

Previo a la entrega del anteproyecto de 

Ley del Código Procesal Civil a los 

Consejeros del CCND, por parte de la 

Magistrada Presidenta y del Magistrado 

Vicepresidente, se estableció una ronda 

de preguntas y respuestas, donde se 

absolvieron ampliamente dudas e 

inquietudes expresadas por los 

Consejeros, con relación al contenido 

del anteproyecto. 

 

Al concluir la Sesión Plenaria, los 

integrantes del CCND acordaron 

analizar el documento para hacer propuestas que permitan perfeccionarlo y fortalecerlo, en busca 

actualizar el Código de Procedimiento Civil. 

 

Para la elaboración de este anteproyecto se consultó la experiencia de reformas de alrededor de 10 países; 

un proyecto anterior de reforma al Código Judicial (proyecto 244); además se desarrollaron consultas 

públicas a los servidores judiciales y usuarios en visitas que se hicieron a diferentes provincias; todo este 

proceso consultivo está publicado en el sitio web del Órgano Judicial. 

 

La presentación de las autoridades de la Corte Suprema de Justicia ante el plenario del CCND es una 

muestra clara del compromiso de esta instancia de diálogo, con el fortalecimiento de la institucionalidad y 

perfeccionamiento de la gobernanza del Estado. 

 

      
 

 

 

Acto de entrega del Anteproyecto de Ley del Código Procesal Penal. 

Vistas de la sesión plenaria del 29 de marzo de 2022. 
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La tercera sesión plenaria ordinaria tuvo lugar el 30 de junio de 2022 y contó con la presencia del Ministro 

de Salud Luis Francisco Sucre, quien presentó ante el plenario del CCND el Plan Estratégico y 

Nacional de Salud.  En esta 

sesión, el ministro Sucre recalcó 

que la salud es interinstitucional, 

que requiere de intervenciones 

multifactoriales, integradas en 

estrategias más amplias de 

desarrollo y reducción de la 

pobreza.  Enfatizó que los objetivos 

del Plan Estratégico y Nacional de 

Salud están la transformación del 

Sistema Público basado en la 

estrategia de atención primaria, 

implementar la coordinación 

efectiva entre MINSA, la CSS y otras instituciones del Estado para el abordaje y cobertura universal en 

salud, y desarrollo de un nuevo modelo de atención con énfasis en lo promocional, la prevención y control 

de las enfermedades no transmisibles y crónicas.  Además, mencionó entre otros objetivos la innovación 

tecnológica para modernizar la gestión de salud tales como el expediente electrónico, citas médicas y la 

Telemedicina, este aspecto donde Panamá es referencia para otros países de la región.   

 

El ministro Sucre apuntó que con 

el nuevo enfoque de gestión por 

resultados del MINSA se enfoca 

en impacto de las acciones e 

iniciativas de salud; en alcanzar el 

mayor impacto en el bienestar 

humano, dirigir los recursos 

sobre necesidades reales y 

sentidas; y se construye desde la 

población bajo principios de 

solidaridad. 

 

En cuanto a los planes estratégicos y de acción ante la pandemia de la Covid-19, el ministro indicó que 

atendiendo a la realidad de Panamá, a lo largo de estos dos años se han tomado acciones basados en siete 

pilares estratégicos como: promoción, prevención y comunicación en salud; trazabilidad, tratamiento 

(adquisición de antivirales, vacunas), aislamiento, capacidad instalada, regreso gradual a la normalidad y la 

atención social a través de programas como Vale digital, Panamá Solidario, entre otros. 

 

Detalló los objetivos, componentes y acciones de la Operación PananavaC-19 mediante la cual se logró la 

adquisición de vacunas contra la Covid-19, disminuyendo las muertes, hospitalizaciones y secuelas. 

El ministro de salud, Luis F. Sucre, recibe del CCND las propuestas en materia 

de salud pública. 

Vistas de la sesión plenaria del 30 de junio de 2022. 
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Mencionó que Panamá ha logrado la adquisición 

de los mejores medicamentos antivirales, Paxlovid 

y Monulparavir, así como de las vacunas más 

seguras y eficaces contra la Covid-19. Para 

salvaguardar la salud de la población. 

 

Resaltó la estrategia de fortalecimiento de la 

capacidad instalada con la habilitación de centros 

de atención para pacientes con Covid-19; el 

incremento de camas en UCRE y UCI así como 

en Salas. En Panamá nadie murió en las calles por 

falta de atención en una instalación de salud. 

 

Añadió las acciones que desarrolla en MINSA dentro del Plan Colmena, principal estrategia del Plan de 

Acción del Gobierno Nacional para dejar sentada las bases para disminuir la pobreza y la desigualdad social. 

 

Sucre detalló el suministro de materiales para mejoramiento el acceso y la calidad de agua potable a través 

de las juntas administradoras de acueductos rurales dirigidos a las comunidades más pobres del país, así 

como el suministro de medicamentos, equipos quirúrgicos para las regiones de salud del país. 

 

También mencionó la nueva estrategia del 

Gobierno Nacional para el abastecimiento de 

medicamentos para pasar del “no hay al sí hay”, 

como el programa Medicsol, el cual aclaró, que 

no sustituye el proceso de compras de medicinas 

por la Caja de Seguro Social.  Explicó que 

Medicsol es un paliativo temporal, un comodín 

para que el asegurado utilice cuando en las 

farmacias de la CSS no haya el medicamento y 

acuda a una privada para que se lo suministren 

gratuitamente. 

 

El ministro Sucre hizo un repaso de los proyectos 

de inversión más importante que se desarrollan 

en materia de salud con la construcción de nuevos hospitales, el avance con la habilitación de la Red 

Oncológica Nacional para que los pacientes no tengan que viajar hasta la capital.  También apuntó los 

avances en el tema de saneamiento ambiental con las obras que ejecuta el Programa de Saneamiento de 

Panamá con la construcción del segundo módulo de la planta tratamiento de aguas residuales de la ciudad 

de Panamá. 

 

Por último, manifestó que el HUB Farmacéutico tiene un avance de 80% en los trámites y coordinación, 

para que las empresas farmacéuticas se instalen en Panamá y desde aquí elaboren los medicamentos. 

 

Vistas de la sesión Plenaria del 30 de junio de 2022. 

Bruno Garisto, secretario ejecutivo del CCND y S.E. Luis F. Sucre, 

ministro de salud. 
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Por su parte, el secretario Ejecutivo del CCND, Bruno Garisto, dijo que es un honor contar con la 

presencia del ministro de salud, el cual brindó un informe del Plan nacional y Estrategia de salud a nivel 

nacional, especificando las tareas y la política pública como ente rector de la salud. 

 

La ocasión fue aprovechada para que el ministro de salud recibiera de parte del Consejo de la 

Concertación, las 3 propuesta que, en materia de salud, ha consensuado este espacio de diálogo; a saber: 

los anteproyectos de Ley para la Transformación del Sistema Público de Servicios de Salud 

y el que crea la Autoridad Nacional de Medicamentos; y la propuesta de Optimización para 

el Acceso a los Medicamentos; así como los Acuerdos de la Concertación Nacional para el 

Desarrollo. 

 

Además del ministerio de Salud, Luis Francisco Sucre, lo acompañaron Emilio Messina asesor del MINSA, 

y Félix Correa, subdirector de Planificación del MINSA. 

 

 

 

 

La cuarta plenaria se llevó a cabo el 10 de agosto y fue de carácter extraordinario, donde el plenario del 

CCND acogió la Discusión de los hechos acaecidos en el país en el mes de julio y los temas a 

nivel nacional que han generado una situación de conflicto social y económico.  El debate se 

concentró en abordar las 

problemáticas sociales que 

decantaron en las protestas 

ciudadanas que se 

protagonizaron a nivel 

nacional durante el mes de 

julio y que dieron paso a la 

convocatoria de un diálogo 

que se lleva adelante en la 

ciudad de Penonomé, bajo 

el marco de la Mesa Única 

de Diálogo. 
Vistas de la plenaria extraordinaria del 10 de agosto de 2022. 

Vistas de la sesión plenaria del 30 de junio de 2022. 
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Durante la sesión plenaria, los diversos sectores que conforman esta instancia de diálogo y concertación 

social, creada por la Ley 20 de 2008, reglamentado por el Decreto Ejecutivo 854 de 2010 y por su 

reglamento interno de funcionamiento; manifestaron su preocupación por que el espacio de la 

Concertación no haya sido aprovechado para impulsar este importante diálogo nacional, en aras de la 

construcción de los consensos necesarios en un contexto de diálogo social amplio y participativo. 

 

La sesión extraordinaria fue presidida, en primera 

instancia, por la consejera Jenny Vergara, del 

Consejo de Contraloría Social del Sistema Público 

de Servicios de Salud, quien actuó de manera 

interina hasta tanto se contó con la presencia del 

viceministro de Trabajo y Desarrollo Laboral, 

Roger Tejada Bryden, quien asistió en 

representación del presidente del Consejo. 

 

Ante los planteamientos esbozados por los 

consejeros y consejeras, los cuales se 

concentraron en aprovechar la coyuntura nacional 

para propiciar que sea el Consejo de la 

Concertación Nacional para el Desarrollo, como 

única instancia de diálogo nacional legalmente establecida, el espacio para continuar el diálogo que se lleva 

adelante en la ciudad de Penonomé; la plenaria, en consenso, determinó propiciar una acercamiento y 

vinculación con la Mesa Única de Diálogo, tomando en consideración que la fase dos del mencionado 

diálogo requiere de un contexto más amplio y participativo, para poder alcanzar resultados positivos para 

toda la sociedad. 

 

Durante su presentación, el viceministro Tejada brindó detalles de los consensos alcanzados en la Mesa 

Única de Diálogo, en su fase 1, e hizo un resumen cronológico de cada uno de los compromisos que el 

Gobierno Nacional ha asumido, haciendo hincapié en la disposición del Gobierno en atender las peticiones 

de los actores que están representados en dicha mesa. Igualmente, agradeció la labor de la Iglesia Católica 

como facilitadora en el desarrollo de este diálogo, que ha permitido que prevalezca la paz social en el país; 

y aprovechó para hacer un llamado a la auto reflexión, destacando lo que significa mantener el diálogo 

como principal herramienta para establecer acuerdos, “la metodología del respeto, la armonía sin afectar 

la libre circulación en el país”, señaló. 

 

Como resultado del debate entre los 

consejeros y consejeras – 

representantes de 23 sectores de la 

vida nacional –, donde se abordaron 

los hechos ocurridos a nivel nacional 

durante las últimas semanas, así como 

el avance, metodología y resultados 

del diálogo en Penonomé; se acordó 

presentar a través de una nota 

Vistas de la Plenaria extraordinaria del 10 de agosto de 2022. 

Vistas de la Plenaria extraordinaria del 10 de agosto de 2022. 
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dirigida a Monseñor José Domingo Ulloa, garante de la Mesa Única de Diálogo, la propuesta de ampliar y 

trasladar este proceso de diálogo al Consejo de la Concertación Nacional para el Desarrollo. 

 

“Los puntos que faltan por analizar y 

debatir, de ser trasladados a la 

Concertación Nacional, permitiría lograr 

un consenso a nivel nacional con la 

representación de todos los actores, 

prevaleciendo la buena voluntad, sin 

exclusión alguna, estableciendo una “gran 

alianza”, que lograría hacer un nuevo 

pacto social por Panamá”, señaló Tejada; 

añadiendo que ésta propuesta está 

planteada de manera responsable y lo 

único que busca es crear un espacio de 

diálogo y consulta, donde se reúnan 

diversos sectores en la búsqueda de 

acuerdos y consensos sobre temas 

nacionales relevantes. 

 

De izq. a der.: Bruno Garisto, secretario ejecutivo del CCND, Roger Tejada, 
representante del Órgano Ejecutivo ante el CCND, y Jenny Vergara, consejera por el 

Consejo de contraloría social del sistema público de salud. 

Miguel Edwards, consejero por CONATO. 

Rubén Castillo Gill, consejero y presidente del CoNEP. Rutilio Villarreal, consejero y presidente de la SPIA y Francisco 
Barrios, secretario general de la SPIA. 

Pedro Mora, consejero por el Colegio de Economistas. 
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Finalemente, la sesión plenaria acordó que esta vinculación se concretaría a través de un llamado a que 

todos los actores de la Mesa Única de Diálogo se sumen al Consejo de la Concertación, para que estén 

debidamente representados en esta nueva etapa de diálogo. En adición, el Consejo se declaró en sesión 

permanente, a fin de que sus comisiones de trabajo puedan irse preparando para la fase 2 del proceso y 

para que el plenario esté en capacidad de convocarse en cuanto sea necesario. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Dando seguimiento a la plenaria del 10 de agosto, el CCND convocó a sesión plenaria extraordinaria, que 

se desarrolló el 14 de septiembre y que tuvo como objetivo la Conformación de las Mesas Temáticas 

de Trabajo del Consejo de la Concertación, su instalación, alcance, inicio de tareas, agenda y 

propuesta metodológica para su funcionamiento. 

 

Roger Tejada, quien presidió esta sesión del Consejo, aprovechó la ocasión para proponer al plenario, 

temas estructurales de impacto nacional, para ser abordados por estas mesas temática, en aras de generar 

propuestas y recomendaciones contundentes en virtud de la próxima instalación de la segunda fase del 

Diálogo por Panamá, que se viene dando en la Mesa Única de Diálogo en la ciudad de Panamá. 

 

Bruno Garisto, secretario ejecutivo del CCND. 
De izq. a der., Eliseo Escobar y Miguel Edwards, de CONATO; y 

Severo Sousa, consejero de CoNEP. 

De izq. a der., Severo Sousa, Rubén Castillo Gill y Antonio 
Fletcher, consejeros por CoNEP. 

En el uso de la palabra, Melva Lowe, consejera por la Etnia 
Negra. 
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Vistas de la plenaria extraordinaria del 14 de septiembre. 

 

Los 5 temas propuestos en esta sesión plenaria y que serán atendidos y profundizados por igual número 

de mesas temáticas son: seguridad alimentaria, salud, educación, desarrollo social y Pueblos Originarios.  

Para la conformación de estas mesas, cada uno de los sectores y organizaciones que forman parte del 

Consejo, designará delegados con conocimientos en las materias respectivas, o bien, a los propios 

consejeros (as) que así lo estimen conveniente; a fin de alcanzar los resultados esperados en el tiempo y 

de acuerdo al calendario que se apruebe para el proceso. 

 

Con este ejercicio de diálogo, el Consejo de la Concertación aspira a presentar a la nación, propuestas y 

recomendaciones sobre los temas estructurales ya señalados, que contribuyan a la consecución de grandes 

acuerdos nacionales que garanticen estabilidad social y desarrollo sostenible de todos los panameños y 

panameñas. 

 

 

 

 

De izq. a der., Bruno Garisto, secretario ejecutivo del CCND y 
Roger Tejada, representante del Órgano Ejecutivo ante el CCND. 

En primer plano, Boris Nuñez y Hernando Carrasquilla, consejeros 
por el partido Cambio Democrático. 
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Vistas de la plenaria extraordinaria del 14 de septiembre de 2022. 
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B. MESAS DE TRABAJO TEMÁTICAS Y COMISIONES DE TRABAJO 

 

Desde el mes de septiembre, el CCND lleva adelante un proceso de abordaje temático a través de 5 Mesas 

de Trabajo intersectoriales, a fin de debatir y generar propuestas y recomendaciones sobre temas 

estructurales y de valor prioritario para la sociedad panameña. Así mismo, el CCND cuenta con diversas 

comisiones de trabajo permanentes que se han conformado para abordar temáticas puntuales y generar 

recomendaciones o propuestas, para ser posteriormente presentadas al plenario. 

 

 

MESAS DE TRABAJO 

TEMÁTICAS 

COMISIONES DE TRABAJO PERMANENTES 

 Mesa de Seguridad Alimentaria 

 Mesa de Desarrollo Social 

 Mesa de Salud 

 Mesa de Educación 

 Mesa de Pueblos Originarios 

 Comisión de Modernización del Estado, Justicia y 

Seguridad Pública. 

 Comisión de Salud Pública y Seguridad Social. 

 Comisión de Crecimiento Económico y Competitividad 

 Comisión para el desarrollo del empleo juvenil 

 Comisión Mesa Nacional de Empoderamiento Femenino 

 Comisión de Asuntos Indígenas 

 Comisión de Evaluación para la Integración de Nuevos 

Sectores y Representaciones 

 

  

 

Las mesas de trabajo temáticas 

intersectoriales se instalaron atendiendo 

al mandato dado en la sesión plenaria del 

14 de septiembre de 2022.  Este 

ejercicio de diálogo interno del Consejo 

de la Concertación deberá arrojar 

resultados en estos 5 ejes prioritarios, 

para finales de 2022 o inicios del año 2023, 

a fin de someterlos a consideración del 

plenario del CCND para su respetiva 

validación y posterior entregar formal al 

presidente de la República, Laurentino 

Cortizo Cohen. 

 

Se espera que para la finalización de año 2022 se hayan realizado más de 100 sesiones de trabajo entre las 

mesas temáticas y las comisiones permanentes. Las mesas de trabajo temáticas avanzan en el abordaje de 

los aspectos identificados como prioritarios por cada uno de los ejes estratégicos ya señalados, con 

reuniones deliberativas de carácter semanal, que incluyen presentaciones de especialistas y la construcción 

de una matriz de resultados, con recomendaciones de expertos para la búsqueda de soluciones a los 

problemas estructurales del país. 

Jorge Nicolau expone ante la Mesa de Salud, acerca de la situación del fondo de IVM 
de la Caja de Seguro Social. 
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Presentación de Aida M. Ureña de Maduro, presidenta de la Junta Directiva 

de la CSS ante la Mesa de Salud. 

Euclides Díaz, secretario ejecutivo de ANAGAN expone ante la Mesa de 
Seguridad Alimentaria. 

Omar Williams, de la Federación de Productores, expone ante 

la Mesa de Seguridad Alimentaria. 

Gerardo Escudero, representante para Panamá del Inst. Interamericano 

de Cooperación para la Agricultura (IICA), expone ante la Mesa de 

Seguridad Alimentaria. 

Alexander Araúz, presidente de la Asociación de Agricultores de 
granos con riego y tecnología, expone ante la Mesa de Seguridad 

Alimentaria. 
Reunión de la Mesa de Salud. 
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Vistas de las reuniones de las Mesas de Trabajo Temáticas. 

Natasha Dormoi, de AHF, y  LuKas Verzbolovskis, del CoNEP se 
presentan ante la Mesa de Salud. 

Julio Calderón, consultor nacional de la FAO, se presenta ante la Mesa de Seguridad Alimentaria. 

Antonio Díaz, de la Secretaría Técnica del Gabinete Social del 
MIDES, expone ante la Mesa de Desarrollo Social. 
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En lo que a las Comisiones de Trabajo 

permanentes se refiere, la de Salud 

Pública y Seguridad Social se ha 

reunido en diversas ocasiones, para 

abordar temáticas concernientes al 

sistema de salud, la seguridad social y la 

problemática de acceso a los 

medicamentos. Igualmente, se está 

dando monitoreo permanente a la 

implementación de las propuestas que 

el CCND ha presentado en materia de 

salud, a saber: Anteproyecto de Ley 

para la Transformación del Sistema Público de Servicios de Salud; Anteproyecto de Ley para la creación 

de la Autoridad Nacional de Medicamentos; y Propuestas para la Optimización del Acceso a Medicamentos. 

En la actualidad, la Comisión de Salud cuenta con una vinculación directa con el equipo técnico de alto 

nivel del Ministerio de Salud (MINSA) para dar seguimiento a estas recomendaciones e integrar junto a 

representantes del MINSA, la Caja de Seguro Social 

(CSS) y la Comisión de Alto Nivel para la mejora del 

sistema de salud, una mesa de trabajo para impulsar y 

dar seguimiento a la coordinación efectiva de los 

servicios entre el MINSA y la CSS. Igualmente, está 

comisión impulsa un proyecto con la Autoridad de 

Innovación Gubernamental (AIG) para el diseño de una 

plataforma tecnológica de monitoreo y seguimiento de 

indicadores de cumplimiento, que se pondrá a prueba 

con aquellos vinculados a salud pública.  

   

 

 

Por su parte, la Comisión de Modernización 

del Estado, Justicia y Seguridad Pública, que 

se orienta a una diversidad de temas 

institucionales. En la actualidad, sus miembros 

están abordando el tema de la situación actual de 

la Justicia Comunitaria de Paz, habiendo 

realizando importantes reuniones con 

representantes de la Defensoría del Pueblo y de 

la Dirección de Resolución Alterna de Conflictos 

del Ministerio de Gobierno, con la finalidad de 

generar recomendaciones que hagan más eficiente esta jurisdicción de justicia administrativa. 

Reunión de trabajo de la Comisión de Salud Pública y Seguridad Social. 

Reunión de trabajo de la Comisión de Salud Pública y Seguridad 
Social. 

Reunión de la Comisión de Modernización del Estado, Justicia y Seguridad 
Pública. 
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Por otro lado, el tema de crecimiento económico, reactivación post-pandemia, generación y protección 

del empleo, está siendo abordado por los miembros de la Comisión de Desarrollo Económico y 

Competitividad, en conjunto con la Comisión para el Desarrollo del Empleo Juvenil.  En un 

trabajo mancomunado, ambas comisiones están abordando informes sobre la realidad del mercado laboral 

y de la situación económica nacional, para poder proponer recomendaciones que coadyuven al crecimiento 

y reactivación económica nacional. 

 

 

 

 

En este mismo orden de ideas, se dio la instalación de las comisiones de Evaluación para la Integración 

de nuevos sectores y representaciones, así como las de Asuntos Agropecuarios, Mesa Nacional 

de Empoderamiento Femenino y la de Comunicación y Divulgación.  La Comisión de Evaluación 

para la Integración de nuevos sectores y representaciones es la que se encarga de revisar las solicitudes 

de adhesión y presentar al plenario del consejo las recomendaciones de creación o no de nuevos sectores. 

En adición, esta comisión aborda temas administrativos internos del Consejo, como el reglamento de 

funcionamiento vigente; así como la verificación y seguimiento del estado de la representatividad sectorial.  

Por su parte, la Comisión de Asuntos Agropecuarios debate acerca de las necesidad, prioridades y situación 

actual del sector agropecuario, con miras a presentar recomendaciones de políticas públicas al respecto. 

Reuniones de la Comisión de Modernización del Estado, Justicia y Seguridad Pública con Cristian Miranda, director de asesoría legal de la 

Defensoría del Pueblo; Karen Palacios, Subdirectora de la DRAC-MINGOB; y Berta Chang, jefa del Depto. Justicia Comunitaria (MINGOB). 

Reuniones de trabajo de la Comisión de Desarrollo Económico y Competitividad, en conjunto con la Comisión para el 

Desarrollo del Empleo Juvenil. 
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Mientras que, la Comisión de Comunicación y Divulgación se encargara de establecer estrategias y acciones 

de comunicaciones y de vocería, que permitan que la labor del Consejo sea ampliamente conocida por la 

sociedad, fortalecimiento el posicionamiento de esta instancia de diálogo y concertación, establecida por 

la Ley 20 de 2008.  Finalmente, la Comisión de Empoderamiento Femenino se apresta a dar 

seguimiento al cumplimiento de los compromisos firmados en el V Pacto Mujeres, Desarrollo e Igualdad 

2019 -2024.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Otras vistas de las reuniones de la Comisiones Permanentes del CCND. 
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C. ACTIVIDADES GENERALES  

 

1. Participación en reunión mensual de APEDE, 

capítulo de Colón. 

 

El secretario ejecutivo del Consejo de la 

Concertación (CCND), Bruno Garisto, fue invitado 

por el capítulo de la provincia de Colón de APEDE, 

a ser el orador en la reunión mensual de esta 

asociación. La presentación se concentró en 

profundizar acerca del rol del sector privado en la 

implementación de los ODS. 

 

En la reunión, llevada a cabo el 18 de enero pasado, 

el secretario ejecutivo compartió con los asistentes 

un resumen de la evolución histórica del Consejo de 

la Concertación y de los Acuerdos de la Concertación Nacional para el Desarrollo, hasta la 

elaboración y presentación del Plan Estratégico 

Nacional con Visión de Estado “Panamá 2030”. 

 

La actividad favoreció al proceso de 

sensibilización acerca de la necesidad de unir 

esfuerzos para impulsar la Agenda 2030 para el 

Desarrollo Sostenible y cómo el sector privado 

puede colaborar de manera efectiva para alcanzar 

los ODS. 

 

 

 

2. 1er. Debate de candidatos a Cacique General de la Comarca Ngäbe-Buglé 

 

El pasado 22 de enero de 

2022, en la comunidad de 

Llano Ñopo, comarca Ngäbe-

Buglé, se llevó a cabo el 1er. 

Debate de candidatos a 

Cacique General, evento 

impulsado por organizaciones 

juveniles y estudiantiles de la 

comarca y contó con cinco 

ejes temáticos: educación y 

cultura, salud, economía, gobernabilidad y ambiente. 
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La secretaría ejecutiva del CCND ha 

trabajado de la mano de las 

organizaciones estudiantiles de la 

comarca para avanzar en este proceso 

democrático. La comarca Ngäbe-Buglé 

es miembro del plenario del Consejo, 

correspondiéndole uno de los 3 

puestos establecido para los Pueblos 

Indígena, en la Ley 20 de 2008. 

 

El apoyo técnico brindado por la 

secretaría alcanzó todo el proceso 

organizativo del debate, con 7 

reuniones de trabajo; en adición, se 

elaboró y aportó la metodología implementada en el debate. 

 

Gracias a esta actividad, los asistentes contaron con la oportunidad de escuchar, de viva voz de 

los candidatos, sus propuestas, experiencias, aspiraciones y dominio sobre las distintas temáticas 

de interés ciudadano. El debate fue transmitido por SERTV y se encuentra disponible en YouTube 

(LINK). https://www.youtube.com/watch?v=T4-cwNjKSns  

 

Se aprovechó la oportunidad para hacer entrega entre los asistentes, de copias de los Acuerdos 

de la Concertación Nacional para el Desarrollo. 

 

Las elecciones en la comarca Ngäbe-Bugle serán el 13 de febrero. Luego de la elección e instalación 

de las nuevas autoridades, se espera la designación de los Consejeros pueblo Ngäbe-Bublé ante el 

plenario del CCND. 

 

https://www.youtube.com/watch?v=T4-cwNjKSns
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3. Reunión de acercamiento con el MICI para conocer Plan de Responsabilidad Público-

Privada y DD.HH. 

 

El pasado 9 de febrero de 2022, el secretario general del Ministerio de Comercio e Industrias 

(MICI), Lic. Omar Bazán visitó la sede del CCND y sostuvo una reunión con el secretario ejecutivo, 

Bruno Garisto, y el coordinador de programas, Abdiel Patiño, a fin de dar los primeros pasos de 

aproximación en aras de un trabajo mancomunado en lo que respecta a la ejecución del Plan 

Nacional de Responsabilidad Social Público-Privada y Derechos Humanos 2020-2030, diseñado 

por el equipo técnico del MICI, con respaldo de la Agencia Española de Cooperación Internacional 

para el Desarrollo (AECID) y de Forética, organización referente en sostenibilidad y 

responsabilidad social empresarial en España. 

 

Este Plan se elaboró con la misión 

de acelerar la acción del 

Gobierno de Panamá en la 

consecución de los ODS a partir 

de la definición de un marco que 

impulse las líneas estratégicas ya 

definidas y que dé lugar a nuevas 

áreas de trabajo para poder 

posicionar a Panamá como un 

país más inclusivo, competitivo y 

sostenible con el esfuerzo 

conjunto y la colaboración de todos los grupos de interés, en especial buscando la colaboración 

público-privada. 
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En general, este Plan Nacional 

persigue definir una hoja de ruta 

para la próxima década que 

sirva de guía para la 

recuperación, transformación y 

resiliencia del país tras el shock 

económico, sanitario y social 

que ha supuesto la COVID-19; 

involucrar y empoderar a todos 

los grupos de interés en la 

consecución de los Objetivos 

de Desarrollo Sostenible (ODS); contribuir a la promoción, apoyo, lanzamiento y visibilidad de 

iniciativas conjuntas de todos los grupos de interés por el desarrollo sostenible; lograr la 

integración en la marca país de los aspectos vinculados con la sostenibilidad y la consecución de la 

Agenda 2030; y difundir, proteger y promover el cumplimiento de los derechos humanos entre las 

empresas y organizaciones públicas. 

 

Tomando como base para su elaboración, los contenidos enmarcados en el Plan Estratégico 

Nacional con Visión de Estado, Panamá 2030 (PEN 2030) presentado por el Consejo de la 

Concertación Nacional para el Desarrollo en 2017; orientado a la consecución de los ODS; el 

nuevo Plan de Nacional de Responsabilidad Social Público-Privada y Derechos Humanos 2020-

2030 representa una gran oportunidad de crear sinergias en aras de la realización de la Agenda 

2030 para el Desarrollo Sostenible. 

 

Con esta reunión de acercamiento, el MICI y el CCND dieron los primeros pasos para colaborar 

en aquellas líneas y áreas de acción de este Plan, a fin de que el Consejo tome parte relevante y 

protagónica hacia la consecución de eta estrategia de trabajo diseñada para la década de acción. 

 

Anteriormente, el 31 de enero, el 

coordinador de programas, 

Abdiel Patiño, sostuvo una 

primera reunión virtual de 

aproximación, tanto con el Lic. 

Omar Bazán, secretario general, 

como con la Licda. Irasema 

Colebrook, encargada de 

seguimiento del Plan. 
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4. Asamblea General del Parlamento Latinoamericano y Caribeño (PARLATINO). 

 

El secretario ejecutivo del CCND, Bruno 

Garisto, fue invitado a participar de la 

juramentación de la nueva presidenta del 

PARLATNO, la senadora argentina Silvia 

Giacoppo; y su junta directiva para el 

periodo 2022-2023; en el marco de la 

XXXVI Asamblea Ordinaria de este 

organismo, realizada en su sede, en la 

ciudad de Panamá, el pasado 11 y 12 de 

febrero de 2022. 

 

 

La parlamentaria sudamericana informó que el 

trabajo del organismo estará enfocado 

principalmente en el tema de la migración y la 

promoción de la recuperación económica y social de 

los 23 países miembros que integran el organismo 

fundado hace 57 años en Lima, Perú, para promover 

la integración regional. 

 

La participación en este tipo de actividades es de gran 

relevancia, puesto que es manifestación del 

reconocimiento que se le brinda al Consejo de la 

Concertación en estos escenarios internacionales. 

 

 

 

5. Elecciones Generales de la Comarca Ngäbe-

Buglé 

 

El pasado domingo 13 de febrero de 2022 se llevaron a 

cabo las tan esperadas elecciones generales para Cacique 

General de la Comarca Ngäbe-Buglé. El secretario 

ejecutivo del CCND, Bruno Garisto, fue invitado a 

participar y atestiguar el desarrollo de este importante 

acontecimiento democrático.  

 

Cabe destacar que la Secretaría Ejecutiva del CCND fue 

parte importante de todo el proceso previo al desarrollo 

de estas elecciones, siendo aliado fundamental para la 

consecución de actividades de gran relevancia, como el 



MEMORIA E INFORME DE GESTIÓN 2022 26 

 

1er. Debate de candidatos a Cacique General, que se llevó a cabo el pasado 22 de enero de 

2022, en la comunidad de Llano Ñopo. 

 

El secretario ejecutivo realizó un recorrido a través 

de 15 comunidades y sus respectivos centros de 

votación, a saber: El Piro, centro de organización 

electoral en San Felix; 3 juntas de escrutinio; Sitio 

Prado, Cerro Vaca, Alto Caballero, Cerro 

Mosquito, Cerro Miel, Cerro Colorado, Chichica, 

Llano Ñopo, Llano Tugrí, Peña Blanca, Hato Chamí, 

Quebrada Guabo; entre otros.   

 

De igual forma, se aprovechó para dar seguimiento 

a todos los resultados extraoficiales, los cuales eran 

generados gracias al sistema del Tribunal Electoral, 

quienes organizaron y supervisaron el desarrollo del 

proceso electoral, en conjunto con la Comisión de 

Elecciones del Congreso General Ngäbe-Buglé.  Por 

su parte, la Defensoría del Pueblo fue observadora 

del proceso.   

 

En estas elecciones resultó como ganadora Elena Cruz Guerra, quien fue una de las cuatro 

mujeres de entre los 16 aspirantes que competían por el cargo de cacique general.  La nueva cacica 

fue proclamada por el Congreso General el 7 de marzo.  

 

              

 

 

 

 

Con Osman Valdés, director de organización 
electoral del Tribunal Electoral. 
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6. Toma de posesión de la nueva Junta Directiva de la Asociación de Municipios de 

Panamá (AMUPA). 

 

La Secretaría Ejecutiva del Consejo de la Concertación 

fue invitada a participar del acto de toma de posesión 

de la nueva Junta Directiva de la AMUPA para el 

periodo 2022-2024, encabezada por el señor Eliécer 

Cortés, Alcalde del distrito de Macaracas.   

 

El acto de toma de posesión tuvo lugar en el Hotel El 

Panamá, en el Salón Topacio, el pasado 16 de febrero, 

bajo todas las medidas de bioseguridad y la presencia 

de las autoridades entre representantes de las distintas 

entidades del gobierno, acaldes, representantes de 

corregimiento e invitados especiales. Eliécer Cortés, 

Alcalde de Macaracas, reemplazó como Presidente a 

Julio C. Vivies, Alcalde de Montijo. 

 

 

7. Gira del Secretario Ejecutivo en la comarca Ngäbe-Buglé y en la provincia de Chiriquí.  

 

Participación en la toma de posesión de la nueva Cacique de la comarca Ngäbe-Buglé. 

 

El Secretario Ejecutivo del 

Consejo fue invitado a participar 

como observador en el proceso 

de elección de la Junta Directiva 

del Congreso General de la 

Comarca Ngäbe-Buglé y 

posterior ratificación de la 

Cacique electa en los comicios 

del pasado 13 de febrero, Elena 

Cruz Guerra. La ocasión 

también fue aprovechada para 

divulgar los lineamientos, 

actividades, proyecciones y plan 

de trabajo de la Concertación, 

con miras al logro de los 

Objetivos de Desarrollo 

Sostenible. Igualmente, se sostuvieron reuniones con las autoridades comarcales, para abordar la 

necesidad de actualizar y fortalecer la representación del pueblo Ngäbe-Buglé en el CCND. 

  

Con Eliécer Cortés, presidente de AMUPA. 

Gira en Llano Tugrí. De der. a izq., Excmo. Señor Laurentino Cortizo Cohen, 

Presidente de la República y S.E. María Inés Castillo, Ministra de Desarrollo Social 
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Participación en la Inauguración de la Feria Internacional de David y entrevistas en las 

estaciones de radio provincia de Chiriquí. 

 

La gira en cuestión incluyó 

la inauguración del stand del 

Consejo en la Feria 

Internacional de David y la 

participación del secretario 

ejecutivo en entrevista 

radiales, para compartir con 

los oyentes información 

actualizada sobre las 

actividades del Consejo y su 

importancia para el país. 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

Con la Cacique, Elena Cruz Guerra. 

Entrevista en Ondas Chiricanas. Entrevista en Radio Chiriquí. 

Con el Defensor del Pueblo, Eduardo Leblanc. 
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8. Participación del Consejo en la Feria Internacional de San José de David. 

 

Del 9 al 20 de marzo, luego de 2 

años de suspensión por causa de 

la pandemia por COVID-19, se 

desarrolló la Feria Internacional 

de San José de David y el Consejo 

de la Concertación estuvo 

presente. Correspondió al 

secretario ejecutivo, Bruno 

Garisto y al Defensor del Pueblo, 

Lic. Eduardo Leblanc, la 

ceremonia de corte de cita e 

inauguración del stand del 

Consejo.  

 

Durante los 10 días del evento 

ferial, los asistentes contaron con la oportunidad de visitar el stand del Consejo y conocer de las 

actividades que se llevan a cabo, en la coordinación de espacios para que los diversos sectores que 

la integran logren proponer acciones que impacten en el desarrollo nacional, así como al logro de 

los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible. La participación del Consejo en la Feria de David fue 

una ocasión para divulgar y fortalecer la presencia e importancia de la Concertación como espacio 

de diálogo y consulta. 

 

     

 

9. Reunión para la implementación del Plan Nacional de Responsabilidad Social Público-

Privada y Derechos Humanos 2030 (PNRS) 

 

El 15 de marzo se llevó a cabo una reunión virtual de aproximación interinstitucional e 

intersectorial, para propiciar los primeros avances en aras de la implementación del PNRS, bajo la 

responsabilidad el Ministerio de Comercio e Industrias (MICI). 

 

Apertura de stand del CCND por Bruno Garisto, secretario ejecutivo, y Eduardo 
Leblanc, Defensor del Pueblo. 
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El propósito del encuentro fue el 

de profundizar un poco más en los 

objetivos y actividades contenidas 

en el PNRS, a fin de determinar los 

pasos a seguir para empezar la 

etapa de implementación del 

mismo. Igualmente, la presencia de 

organismos internacionales, como 

la Organización para la 

Cooperación y el Desarrollo 

Económico (OCDE), permitió 

abrir espacio a la posibilidad de una 

asistencia técnica para la formación de servidores públicos en el rol de los gobiernos en la 

promoción e implementación de la conducta empresarial responsable, como uno de los 

componentes de la implementación del PNRS. 

 

La actividad fue organizada por la 

oficina de seguimiento del PNRS del 

MICI y contó con la participación de 

representantes del Proyecto de 

Conducta Empresarial Responsable 

en América Latina y el Caribe, de la 

OCDE; así como de la Organización 

Internacional del Trabajo (OIT); del 

Sistema de las Naciones Unidas y de 

la organización Sumarse. Por parte 

del Consejo de la Concertación 

estuvieron Bruno Garisto, 

Secretario Ejecutivo, y Abdiel Patiño, Coordinador de Planes y Programas; mientras que, por el 

MICI, estuvo el Secretario General, Omar Bazán, y la encargada de seguimiento del Plan, Irasema 

de Colebrook. 

 

Posterior a este encuentro, se espera ir 

delineando la conformación de los entes 

responsables de garantizar la implementación 

del Plan, a saber: el Comité Interinstitucional 

de Alto Nivel de Responsabilidad Social y 

Derechos Humanos, y el Comité 

Multistakeholders; a fin de poder avanzar 

hacia la instalación de las respectivas mesas 

de trabajo.  

 

Previo a la realización de esta actividad, el pasado 10 de marzo el coordinador de programas, 

Abdiel Patiño, sostuvo una reunión de preparación, tanto con el Lic. Omar Bazán, secretario 

general, como con la Licda. Irasema Colebrook, encargada de seguimiento del Plan; esto con la 

finalidad de solventar dudas acerca de las funciones del Consejo de la Concertación y la posibilidad 

de articulación para participar de las actividades programas en el PNRS. 
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10. Asistencia a la jornada electoral en la Comarca Emberá-Wounan 

 

El secretario ejecutivo del 

Consejo de la Concertación 

Nacional para el Desarrollo fue 

invitado a participar como 

observador del proceso 

electoral de la Comarca 

Emberá-Wounan, llevado 

adelante los días 7 y 8 de abril de 

2022. 

 

Más de 4 mil personas acudieron a la comunidad de Nuevo Vigía para ejercer el derecho al voto y 

de esa manera escoger a su nuevo cacique general y al presidente del Congreso.  Leonides 

Cunampia fue electo como nuevo cacique general de la comarca Emberá-Wounaan, tras recibir 

un total de 982 votos, superando a Ambrioris Carpio, quien obtuvo 421 votos, mientras que Cirilo 

Peña es el nuevo presidente de la Junta Directiva del Congreso General con mil 506 votos. La 

comarca Emberá-Wounan es miembro activo del Consejo de la Concertación y le corresponde la 

designación de un(a) consejero(a). 

 

 

Fuente principal: MINGOB. 

 

11. Sesión plenaria del Consejo Nacional de Emprendimiento 

 

El Consejo Nacional de Emprendimiento (CNE), se reunió el pasado 17 de mayo, en su primera 

sesión ordinaria del año, encuentro que se realizó en la sede de la Autoridad Nacional de la Micro, 

Pequeña y Mediana Empresa (AMPYME) para considerar nuevas políticas para el sector, ante la 

etapa de recuperación tras la pandemia. 

 

Oscar Ramos, director de AMPYME, presentó un informe sobre los logros y las acciones 

emprendidas en el último año y los efectos que han tenido en la recuperación de las micro, pequeña 

y mediana empresas (MIPYMES).  
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Durante la sesión se 

hizo una presentación 

de la nueva Política 

Nacional Emprende 

y Crece Plan Acción 

Panamá presentado 

por el subdirector de la 

AMPYME, Arturo 

Arango. En adición, se 

presentaron otros 

temas de gran importancia, como la informalidad laboral en Panamá y las ventajas de la facturación 

electrónica. 

 

El Ministerio de Trabajo y Desarrollo Laboral (MITRADEL) presentó una propuesta alternativa 

para robustecer la inclusión social y financiera de trabajadores informales, la cual se basa en la 

recomendación de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) de establecer políticas públicas 

para identificar y registrar a los trabajadores informales. 

 

El Consejo Nacional de Emprendimiento (CNE) es un órgano colegiado, integrado por 

representantes del sector público, gremios del sector privado, la academia (universidades), 

representantes de la banca y otras 

organizaciones de la sociedad civil 

que se encarga de recomendar las 

políticas a aplicar en el sector. 

 

El Consejo de la Concertación 

Nacional para el Desarrollo 

(CCND) representado a través de 

su Secretario Ejecutivo, Bruno 

Garisto, forma parte del CNE, tal 

cual lo dispone Decreto de 

Gabinete No. 177 de 14 de 

noviembre de 2017. En total son 54 

organizaciones, instituciones del Estado, gremios del sector privado y representantes de la 

sociedad civil que forman parte del CNE. 

Fuente principal y fotos: AMPYME  

 

 

12. Instalación de las mesas de trabajo del Plan Nacional de Responsabilidad Social 

Público-Privada y Derechos Humanos. 

 

El pasado 25 de mayo, la Unidad de Responsabilidad Social del Ministerio de Comercio e Industrias, 

encargada de impulsar la implementación del Plan Nacional de Responsabilidad Social Público - 

Privada y Derechos Humanos 2020 – 2030, llevó a delante la actividad de conformación de las 
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comisiones de alto nivel 

multisectoriales e instalación de las 

mesas de trabajo para la ejecución 

de este plan. Omar Bazán, 

secretario General del Ministerio 

de Comercio e Industrias (MICI), 

durante el acto de convocatoria y 

firma de compromisos por parte de 

las organizaciones participantes, 

destacó que el Gobierno Nacional 

reafirma su compromiso con la 

sostenibilidad y la consecución de 

los Objetivos de Desarrollo 

Sostenible (ODS); con la implementación de este Plan. 

 

La estrategia incluye el redefinir y ajustar las líneas de acción señaladas en el Plan Nacional para 

que este marco sea una guía para la recuperación económica del país, tomando en cuenta cinco 

áreas de acción, que incluyen la divulgación de los ODS de sostenibilidad, ambiente y derechos 

humanos, detalló.  Al respecto, Bazán puntualizó que el 52% de la población panameña es menor 

de 30 años, por lo que el resultado de la implementación de planes y políticas de responsabilidad 

social aportarán, entre otros beneficios, a ampliar las oportunidades para los emprendedores y 

pequeñas y medianas empresas (PYMES). Asimismo, impulsará la regulación para que las 

operaciones empresariales sean sostenibles y socialmente responsables, favoreciendo las 

condiciones de vida de los trabajadores en general.  

 

Los temas abordados en este primer día de sesión fueron: Estándares y consideraciones sobre 

Conducta Empresarial Responsable, Retos que presentan los 17 ODS, Implementación para el país 

y la Responsabilidad de todos los Grupos de Interés, Presentación de los resultados y avances a la 

fecha de sesión previa de la 

Mesa de Trabajo, Lineamientos 

para la Primera Sesión de 2022 

de las Mesas de Trabajo y 

Metodología. Igualmente, se 

inició una discusión plenaria 

con las Mesas de Trabajo. 

 

En marco del evento, se 

presentaron las conferencias 

de William Vega, oficial de 

Derechos Humanos de las Naciones Unidas, Gabriel Boyke del Programa de Naciones Unidas 

(PNUD), e Irasema Colebrook, Coordinadora del Plan desde Secretaría General del MICI.  
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La convocatoria contó con la participación 

de representantes del Consejo Nacional de 

Empresas Privadas (CONEP), Agencia 

Española de Cooperación Internacional 

para el Desarrollo (AECID), Banco 

Interamericano de Desarrollo (BID); 

autoridades del MICI, organismos 

internacionales y entidades del sector 

gubernamental. 

 

Por la Secretaría Ejecutiva del Consejo 

participaron Bruno Garisto, secretario 

ejecutivo, y Abdiel Patiño, coordinador de 

planes y programas; quienes participarán de las mesas 1 y 3 del proceso de implementación del 

Plan. 

Fuente principal y fotos: MICI. 

 

 

13. Reuniones interinstitucionales con el equipo técnico de Alto Nivel del Ministerio de 

Salud 

 

La secretaría ejecutiva del Consejo 

coordinó 2 reuniones de trabajo 

entre la Comisión de Salud Pública y 

Seguridad Social del Consejo y el 

equipo técnico de Alto Nivel del 

Ministerio de Salud (MINSA) para 

abordar los temas más sensitivos y 

urgentes en materia de salud pública; 

a saber: acceso a medicamentos, 

servicios de salud pública y las 

propuestas ya presentadas por el 

Consejo de la Concertación, que abarcan los anteproyectos de Ley para la Transformación del 

Sistema de Servicios Públicos de Salud y para la creación de la Autoridad Nacional de 

Medicamentos, y la propuestas de Optimización de Acceso a los medicamentos. 

 

La primera reunión se desarrolló en las instalaciones del MINSA, el día 5 de abril, donde se dieron 

los primeros acercamientos y abordajes temáticos, decidiéndose establecer una hoja de ruta con 

otras reuniones de trabajo técnico, para aunar esfuerzos y consensuar posiciones.  La siguiente 

reunión se llevó a cabo en la sede del Consejo, el 26 de mayo, donde se plantearon acciones a 

seguir para garantizar que el trabajo interinstitucional sea efectivo. 
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14. Reuniones de temática especializada: Justicia Comunitaria de Paz. 

 

La secretaría ejecutiva del 

Consejo coordinó 2 reuniones 

de trabajo entre la Comisión de 

Modernización del Estado, 

Justicia y Seguridad Pública, con 

miembros de la Defensoría del 

Pueblo y de la Dirección de 

Resolución Alternativa de 

Conflictos (DRAC), del 

Ministerio de Gobierno; para abordar el tema de la situación actual de la Justicia Comunitaria de 

Paz. 

 

En la reunión sostenida el 2 de junio de 2022, se 

contó con la presencia del director de Asesoría 

Legal de la Defensoría del Pueblo, Lic. Christian 

Miranda, con quien se conversó acerca de las 

debilidades y fortalezas de la Jurisdicción 

Comunitaria de Paz, el volumen de quejas que 

maneja la Defensoría del Pueblo y las propuestas 

de reformas a la Ley 16 de 2016 que instituye la 

Justicia Comunitaria de Paz. 

 

Reunión interinstitucional de la Comisión de Salud Pública y Seguridad Social y el equipo técnico 

de alto nivel del Ministerio de Salud. 
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Para profundizar sobre este tema, el pasado 16 

de junio, en una segunda reunión temática; se 

contó con la presencia de Karen Palacios R., 

Subdirectora de la Dirección de Resolución 

Alterna de Conflictos (DRAC) del Ministerio de 

Gobierno; y Berta Chang, jefa del Departamento 

de Justicia Comunitaria; quienes hicieron eco de 

las necesarias reformas a la Ley 16 de 2016, para 

hacer más efectiva la Justicia Comunitaria de Paz.  

 

En esta reunión se hizo un balance histórico de 

la figura de los Jueces de Paz y de las necesidades que hoy por hoy, afronta esta jurisdicción.  

 

 

15. Asistencia al Primer Encuentro de Desarrollo Sostenible  

 

El secretario ejecutivo del 

Consejo de la Concertación 

fue invitada a participar el 

Primer Encuentro de 

Desarrollo Sostenible, 

organizado por el Consejo 

Nacional de la Empresa 

Privada (CoNEP), realizado 

el pasado 22 de junio, en las 

instalaciones de ISAE 

Universidad en Metetí, 

provincia de Darién. El 

encuentro en cuestión tenía entre sus objetivos consolidar esquemas de relacionamiento con los 

principales actores regionales para el 

fortalecimiento de la libertad de empresa, el 

desarrollo sostenible y la protección de la 

seguridad jurídica; obtener información de 

primera mano de los actores del sector 

económico; definir agendas específicas de 

cambios estructurales y coyunturales que 

faciliten el ejercicio empresarial; identificar 

consensos en temas relacionados con la 

región; establecer canales de comunicación 

efectivos entre el sector privado y las 

autoridades; reforzar los criterios de libre 

empresa, seguridad jurídica y desarrollo económico local y fortalecer la imagen del sector privado 

en esta región del país. 
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Este Primer Encuentro de Desarrollo Sostenible sentó en la misma mesa, a líderes de diferentes 

sectores de Darién, con autoridades locales y representante del sector privado y de la sociedad 

civil;, donde se abordaron 6 ejes temáticos de discusión, a saber: la situación actual, las 

oportunidades, los requerimientos del sector privado, el accionar del sector público, la búsqueda 

de consensos y el diseño de un plan de 24 meses.  La actividad contó con el auspicio de Ocean 

Network Express (ONE). 

 

Analisa Montenegro, directora 

ejecutiva de CoNEP, recordó que la 

Comisión Público – Privada de Alto 

Nivel para la Reactivación 

Económica del país generó 43 

propuestas consensuadas y una de 

las iniciativas fue involucrar a las 

provincias y buscar nuevas 

oportunidades hacia el desarrollo 

sostenible. Luego de Darién, las 

provincias centrales y Chiriquí 

serán las siguientes paradas del 

Encuentro de Desarrollo Sostenible. 

 

Por otro lado, Alfredo Du Bois, asesor económico 

del Conep, compartió datos estadísticos y desafíos 

de la provincia de Darién, así como sus 

potencialidades. Por ejemplo, Darién dispone de un 

65% de su suelo es apto para explotaciones 

forestales, reservas y bosques protectores; el 52.3% 

de su población es joven; y tiene la segunda mayor 

tasa de inmigración interprovincial (18.2%); es la 

provincia con mayor índice de masculinidad (53.7%); 

el PIB provincial en los últimos años lo aporta la 

administración pública y los impuestos netos (53.6%) 

y en segundo lugar la producción primaria (32.1%); es 

la provincia líder en producción de madera (56%) y 

el desempleo se sitúa en el 3.9%, muy por debajo del 

11.3% de promedio nacional. 

 

Darién ocupa el tercer lugar en producción de plátano (12.2%), con capacidad de mejorar los 

rendimientos. Ocupa el 2° lugar en ganadería, con 246,600 cabezas en pie, lo que exige la 

instalación de una planta de sacrificio de vacuno local y otra de industria láctea.  
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Las potencialidades de Darién 

en materia agrologística, 

precisan incentivar al productor 

y establecer una cadena de 

centros de acopio y empaque; 

así como el establecimiento de 

la de aperitivos con una planta 

procesadora de raíces.  En 

materia de la potencia forestal 

que es Darién, hay muchos 

mercados para los 

subproductos que se obtienen del residuo de la teca. En el sector logístico, demandan mejorar los 

puertos y pasar de pistas de aterrizaje a aeropuertos. El análisis de la asesoría económica del 

CoNEP también coincide en la necesidad de potenciar el recurso pesquero con centros de acopio 

y cuarto frío en apoyo al pescador artesanal. En el ámbito de la pesca deportiva, una marina 

permitiría atraer a este tipo de turismo. 

 

Durante el encuentro, los representantes de asociaciones y organizaciones provinciales presentes, 

como la Cámara de Comercio, Industria, Agricultura y Turismo de Darién (CCIAT), la Asociación 

Panameña de Exportadores, la Asociación Nacional de Reforestadores y Afines de Panamá 

(Anarap), la Asociación Nacional de Ganaderos y de la futura Cámara de Turismo de Darién; 

plantearon sus inquietudes, recomendaciones y solicitudes, en el marco de la diversidad de 

temáticas que se expresaron durante las exposiciones. 

 

El Primer Encuentro de Desarrollo Sostenible arrojó interesantes consensos en aspecto como: 

recurso humano técnico, alinear oferta y 

demanda con acciones formativas con el sector 

productivo de la provincia y énfasis en la 

formación dual (técnico-práctico); invertir en 

infraestructura logística (transporte terrestre, aéreo y acuático); invertir en la carretera de Chepo 

y Darién, mejorar el acceso para la producción y caminos de penetración; crear centros logísticos 

de abastecimiento y acopio para la distribución de productos agropecuarios y cadena de frío; 

impulsar la capacitación y formación en gestión empresarial; identificar mecanismos para generar 
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valor agregado en la producción; instalar un mercado periférico (Chepo/Darién); y divulgar e 

implementar los programas especiales del Mitradel. 

 

Finalmente, se acordó dar seguimiento a los 

consensos alcanzados y lograr nuevas mesas de 

diálogo que permitan estructurar una agenda 

compartida por Darién, en sintonía con la 

aspiración mayor del país de avanzar en una misma 

visión. 

 

Bruno Garisto, secretario ejecutivo del Consejo 

de la Concertación Nacional para el Desarrollo, 

durante su intervención afirmó que es el objetivo 

desde el ente es dar seguimiento a las políticas 

públicas y al cumplimiento de los Objetivos del Desarrollo Sostenible (ODS), además de ser 

articuladores de iniciativas que impulsen el desarrollo nacional. 

 

16. Participación en la jornada de formación Empresas, Derechos Humanos y ODS. 

 

En el contexto de la 

implementación del Plan 

Nacional de Responsabilidad 

Social Público-Privada y de 

Derechos Humanos 2020-

2030 (PNRSE), se propuso la 

realización de un evento para 

abordar la formación de 

servidores públicos en materia 

responsabilidad empresarial, 

derechos humanos y los ODS.  

  

Este evento fue organizado en forma conjunta por el Ministerio de Comercio e Industrias (MICI), 

el Ministerio de Relaciones Exteriores (MIRE), la Organización Internacional del Trabajo (OIT), la 

Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), la Oficina de la Alta 

Comisionada de Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ACNUDH), el Programa de 

Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y la Defensoría del Pueblo; y el mismo se desarrolló 

el pasado 28 de junio, en el Albrook Convention Center, del Hotel Wyndham.  

 

La actividad contó con las ponencias magistrales de Anna Karina Salerno, directora de unidades 

especiales de la Defensoría del Pueblo; y Carmen Ávila, directora de Organismos Internacionales 

del Ministerio de Relaciones Exteriores; quienes abordaron el tema “Compromisos de Panamá en 

materia de Derechos Humanos”.  Seguidamente, se contó con la participación de Marie Bouchard, 

y Germán Zarama, analistas de políticas públicas de la OCDE; María Fernanda Pérez, investigadora 

de la OIT y William Vega, Oficial Nacional en Derechos Humanos y Empresas de la ACNUDH; 
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quienes abordaron el tema “Estándares Internacionales en Empresas y Derechos Humanos”. 

Finalmente, Alexander Alleyne, experto del PNUD, expuso el tema “ODS, Agenda 2030 y su 

relación con el PNRSE”. 

 

Por parte de la Secretaría Ejecutiva del Consejo, participaron de este evento el secretario 

ejecutivo, Bruno Garisto, y el coordinador de planes y programas, Abdiel Patiño. 

 

 

17. Presentación de la FAO ante la Mesa de Seguridad Alimentaria y entrega de 

documento sobre sistemas alimentarios. 

En el marco de la sesión de 

la Mesa de Seguridad 

Alimentaria del CCND este 

1 de noviembre, el 

secretario ejecutivo, Bruno 

Garisto, recibió de manos 

del Sr. Julio Calderón, 

consultor nacional de la 

Organización de las 

Naciones Unidas para la 

Alimentación y la 

Agricultura (FAO), oficina 

para Mesoamérica, el documento “Sistemas alimentarios en América Latina y el Caribe: Desafíos 

en un escenario pospandemia”, publicado en conjunto por FAO, CIDES y Ciudad del Saber. 

 

El Sr. Julio Calderón estuvo acompañado del Dr. Israel Ríos, Oficial de Nutrición de la Oficina 

Subregional de FAO para Mesoamérica, quien disertó ante los miembros de la Mesa de Seguridad 

Alimentaria del CCND acerca de Seguridad Alimentaria y la Situación Nutricional de los 

panameños; Fortalecimiento Institucional y Políticas Públicas para la Seguridad Alimentaria y 

Nutricional de Panamá. 

Bruno Garisto, secretario ejecutivo del CCND, recibe de Julio Calderón, consultor nacional 
de la FAO, el documento sobre sistemas alimentarios. 
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18. Participación en el Acto Historia y Civismo: Homenaje a Don Luis H. Moreno 

 

El 1 de noviembre, el secretario ejecutivo del CCND, 

Bruno Garisto, fue invitado a participar del Acto 

Historia y Civismo, organizado por la Asociación de 

Ejecutivos de Empresa (APEDE), como un homenaje a 

Don Luis H. Moreno, por su trayectoria de vida 

dedicada al civismo y a la promoción de la ética como 

una 

 

 

 

 

 

19. Encuentro Regional de la Red de Consejos Económicos y Sociales de América Latina 

y el Caribe (CESALC). 

 

El 7 de diciembre, la CESALC realizó un encuentro regional de los Consejos Económico y Sociales 

de la región latinoamericana y del Caribe, con el objetivo de discutir sobre el propósito de lograr 

una amplia prosperidad y colaboración entre estas instancias de diálogo, tanto en el plano 

internacional como nacional. 

 

El encuentro contó con la presencia de representantes de los Consejos Económicos y Sociales de 

Curazao, Argentina, Uruguay, Costa Rica, Guatemala, Perú, Surinam, El Salvador; así como del 

Consejo de la Concertación Nacional para el Desarrollo y del Consejo Económico y Social de 

El Dr. Israel Ríos, oficial de nutrición de la FAO 
expone ante la Mesa de Seguridad Alimentaria. 

Vista de la sesión de la Mesa de Seguridad Alimentaria. 

Luis H. Moreno y Bruno Garisto, 

secretario ejecutivo del CCND. 
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Grecia, en representación 

de la Asociación 

Internacional de Consejos 

Económicos y Sociales e 

Instituciones Similares 

(AICESIS).  Durante la 

actividad se abordaron tema 

como “Prosperidad Amplia”, 

por parte Irma Cianí, 

delgada por el Consejo 

Económico y Social de Río 

Cuarto, Argentina; 

“Derecho Laboral Agrario y 

Seguridad Alimentaria”, por parte de Jimena Ruy López, experta uruguaya invitada; y “El Bienestar 

General”, por parte Shirley Saborio, del Consejo Económico y Social de Costa Rica.   

 

El evento cerró con un conversatorio sobre el futuro de la Red regional CESALC y las acciones 

más inmediatas a impulsar para garantizar la sostenibilidad de este espacio de intercambio 

interinstitucional.  Por parte de la secretaría ejecutiva del CCND asistió Abdiel Patiño, coordinador 

de planes y programas. 
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